

“EL MUNICIPIO IBEROAMERICANO EN TIEMPOS DE GLOBALIZACION”

Daniel Alberto Defant Palmero*

1. INTRODUCCION

El municipio representa en la actualidad una nueva forma de humanismo que busca ser del hombre, y de su vida en la esfera local, el protagonista del contorno de su vida inmediata, pero, también, junto con ello, representa la aspiración por conseguir conjugar la defensa de las libertades individuales del ciudadano con la superación de las desigualdades existentes, a la vez que ser un cauce efectivo de participación del ciudadano en las esperanzas y en los retos que ha de enfrentar su comunidad.-

Este trabajo solo pretende ser un abordaje alternativo ante la diversidad de propuestas de un entorno en el cuál las economías de mercado ejercen una posición hegemónica, mostrándose como única vía para transitar el futuro.-

Apuntando a promover la mejora de conocimientos, organización y gestión de la administración pública como componente y actor institucional central para la materialización del interés público y de la gobernabilidad democrática del país, favoreciendo el intercambio y difusión de estudios y experiencias realizados en el campo académico y de la gestión, tal lo propuesto por este Primer Congreso Argentino de Administración Pública.-

2. REALIDAD ACTUAL

Ciertamente nuestra realidad actual se ha transformado profundamente.

Durante el Siglo XX nos acostumbramos a pensar que la ideología política debía anteceder a la práctica política.

Que primero había que diseñar un proyecto de “mundo mejor” y después, acto seguido, construirlo.

Los últimos tiempos nos están demostrando que la praxis ideológica tiene que adaptarse, en muchas ocasiones, a una realidad que circula más rápido que nuestra imaginación, de modo que todos nuestros planes y programas de mejora de la sociedad

se vienen abajo empujados por una historia que no se queda quieta ni parada esperando que la contemplemos.

América Latina es hoy, al filo de un nuevo siglo, única y diversa a la vez, y de un somero análisis nos permite concluir que estamos frente a una realidad que dista mucho de ser completamente armónica e integral.-

3. EFECTOS Y AVANCES

En efecto, hoy es preciso, quizás más que nunca, superar las carencias de la democracia representativa.

En presencia de una crisis de la pretendida universalidad de la ideologías y de las manifestaciones formales de participación en la vida política y comunitaria.

Dicha reflexión me parece necesaria y oportuna; al respecto, creo que es indiscutible que el municipio se ha convertido en una pieza ineludible para la formación de la conciencia política de todos los ciudadanos y para la preparación de los hombres llamados a dirigir los designios de la comunidad.

Estamos sin duda, en la hora del municipio.

Frente a quienes proclaman que no existe sitio para la política en esta era global, nosotros debemos afirmar la necesidad de hacer política de ciudad, seria y honesta, mundo en que la representatividad de las instituciones internacionales no alcanza para definir el marco necesario de desenvolvimiento de la sociedad y del mercado en el tiempo que nos ha tocado vivir, afrontando diariamente los retos que todo ello plantea.

Fundamentalmente haciendo hincapé en la responsabilidad de los municipios y no solamente en sus privilegios y derechos, en la necesidad de un enfoque global e integral de los problemas que afectan al ciudadano y la necesaria receptividad de la Administración ante los mismos con una idea bien precisa: “situar a los ciudadanos en el centro de las decisiones que conforman la ciudad”.-

4. PROPUESTAS

Asimismo, existen propuestas, respecto de las cuales, estoy seguro de no ser demasiado optimista cuando juzgo que aportan una cierta luz al debate sobre el papel de lo local en tiempos de globalización a fin de establecer lineamientos que orientan la gestión municipal de nuestros pueblos y ciudades.

De esta forma, al mismo tiempo debemos destacar el papel privilegiado que los gobiernos locales pueden jugar en esta era de la historia del mundo:

Promoviendo el desarrollo local.

Aunando las energías de la ciudad en un proyecto común.

Denunciando la desigualdad y el desequilibrio que puede producirse entre territorios y ciudades fruto de la nueva estructura económica nacional e internacional.

Reivindicando un nuevo papel redistribuidor y garante de la solidaridad para el Estado Nación.

Instrumentando fórmulas de cooperación, coordinación y disenso entre todos los poderes públicos territoriales que nos permitan hacer frente a esa necesaria política de equidad desde la concertación y no desde la confrontación permanente.

Reconstruyendo el espacio de decisión pública de abajo hacia arriba teniendo como clave el principio de subsidiariedad.

Exigiendo un papel para los Gobiernos Locales en los foros de decisión supranacional cuyas políticas afectan a lo local. Construyendo desde la diversidad nuevas visiones y estrategias, propiciando la integración de otras culturas y formas de vida social.

5. CONCLUSION FINAL

No obstante, como he tenido la oportunidad de asistir a este Primer Congreso Argentino de Administración Pública debo decir para finalizar que el progreso es la consecuencia necesaria de los insatisfechos y no podemos permanecer inalterados

cuando tantas cosas quedan por realizar, razón por la que he venido a traer una propuesta.

De ellas, estimo que es fundamental la de promover una conciencia crítica en los ciudadanos, un estado de opinión, invitar al pensamiento, a la reflexión y a su acción en el ejercicio del gobierno local que, en Iberoamérica, no puede ser tan sólo de los que ocupamos responsabilidades públicas.

Creo interpretar la voluntad de muchos de nosotros cuando apostamos por la necesaria y continua concertación entre el sector público, el mercado, las organizaciones y la sociedad en su conjunto que hacen y crean ciudad porque este espíritu nos convierte en artífices de un destino propio y singular que queremos construir en beneficio de todos y en el que la agenda pública sea conformada por sus protagonistas.

La inteligencia de todos nosotros es más que la inteligencia de cada uno de nosotros.

Un especial agradecimiento a todos los que hicieron posible este evento, y muy especialmente a quienes desde muy cerca siempre me alientan para continuar en esta ardua pero fructífera tarea que no es otra que la de conferenciar temas de gran importancia para el bien estar de nuestros pueblos, a Dios Gracias y que Dios nos bendiga.-

ENSAYOS Y PROYECTOS

Entre los distintos proyectos elaborados y presentados por el autor se encuentran:

- El Control de los Fondos de Financiamiento de la Descentralización en la Provincia de Córdoba – FO.FIN.DES.-
- El Impacto de la Globalización: Nuestro desafío de fin de siglo.-

Los mismos pueden ser consultados en la siguiente dirección de páginas web:

<http://www.eurosur.org/CEMCI/cemciuiim.htm>

Consultas Técnicas: e-mail: ddefant@amaria.com.ar

Actualmente el Autor de estos Trabajos: Daniel Alberto Defant Palmero, trabaja en la técnica del for del proyecto: "SITUACION DE LOS PROCESOS DE MODERNIZACION Y CAPACITACION EN LOS GOBIERNOS LOCALES" ; iniciativa de la Unión Iberoamericana de Municipalistas Coordinado por la Cátedra de Psicología de Grupos de la Universidad Complutense de Madrid (España).-

Julio de 2001

* Economista Cordobés.-

Miembro Titular del Honorable Tribunal de Cuentas de la Municipalidad de Adelia María, Dto Río Cuarto, Provincia de Córdoba, República Argentina.-

Integrante de la Comisión Fiscalizadora de la Asociación de Tribunales de Cuentas de la Provincia de Córdoba (ATCPC).-

Especialista en Administración Pública Local.- Universidad Católica de Córdoba – Centro de Investigación y Perfeccionamiento en Administración Pública (CIPEAP).- Córdoba – Rep. Argentina.-

Magister en Gestión Recaudatoria Local.- Ex Becario del Centro de Estudios Municipales y de Cooperación Internacional.- (CEMCI) – Granada – España.-

Miembro Activo de la Unión Iberoamericana de Municipalistas.- (UIM).

Autor de Numerosos Ensayos y de Varios Proyectos.-